

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: PLATA, 7

(CENTRO REPUBLICANO)

Un mes, 50 céntimos —

Número suelto, 15 céntimos

S many paragram and a second s

## Semanario republicano, órgano del Partido Radical y de la Juventud.

¿SOCIALISMO?.... ¿COMUNISMO?....

# Normalidad

to fácil a la sugestión, al analizar la trayectoria de las pasiones populares, se preguntan con aire de espanto: ¿A dónde vamos a parar?

Observan cómo, todos los días, gran parte de la masa obrera se va desplazando hacia extremismos alarmantes, al parecer. Ven como el obrero republicano de anteaver es el socialista de ayer, el sindicalista de hoy y el probable comunista de mañana. Y, obsesionadas esas personas por esta realidad aparente, se entregan a todos los pesimismos y creen en todos los desastres.

Nosotros invitamos a un análisis profundo y detenido de ese avance impetuoso de las corrientes sociales que circulan por el territorio patrio, seguros de que el resultado ha de llenarnos de confianza, de optimismo y de fe.

Nos convenceremos de que lo que priva en esa masa inquieta y descontenta no son las ideas con su serenidad, sino las pasiones con sus defectos.

Las ideas, todo lo más, resbalan sobre la frente cálidad de los enfervorizados por propagandas ardientes. Son las pasiones las que prenden en el alma de los humildes el fuego de todas las quimeras, el veneno de todas las aberraciones. Pasión es fiebre del espíritu. Fiebre es desvarío. Desvarío es locura. Locura es inconsciencia. Para la inconsciencia, es el desencanto el remedio

Las masas obreras, especialmente las campesinas, antes de la República tenían dormida o aletargada la voluntad. Crejan tal vez en la nueva forma de gobierno como una remota esperanza de mejoramiento económico.

Triunfó la República y fueron republicanos. Y seguirían siéndolo si los agudos clarines de propagandas poco meditadas no los hubiesen lanzado a la conquista prematura de aspiraciones finales de orden social. Y así se hicieron socialistas.

Los viejos cuadros de las organizaciones societarias recibieron el empuje triunfal de los nuevos adeptos, que se apoderaron de ellas v dieron tono violento a su actuación.

El socialismo tuvo que atropellar el ritmo de su propio programa; tuvo que encender el carmín de sus banderas y entregarse, muy a pesar

Muchas personas de temperamen- suyo, a la turbamulta de esas masas sin disciplina, sin visión serena de las angustias nacionales; sin devociones al ideal.

Cuando la ola fiera rompía el dique, allá iba la promesa utópica para tapar la brecha abierta. Cuando la promesa no templaba las pasiones, alla iba la pólvora del espíritu con el trueno aparatoso de la violencia.

Pero el obrero inculto no acepta a largos plazos las promesas. No mide el tiempo por las veces que el sol se levanta, sino por las ansias que en su pecho el rencor alimenta.

La promesa socialista no pudo cumplirse, y la decepción empujó al obrero a un más allá. Aparecía en el horizonte una nueva promesa, una aurora sangrienta, nimbando paraísos de ilusiones sociales.

Y se entregó al comunismo. Ni límites a la libertad, ni a la igualdad condiciones, ni al trabajo método, ni para la riqueza signo, ni reglas sociales para el amor. Una ensoñación roja, una vida paradisíaca, una felicidad absoluta.

La quimera comunista prendió en el alma ingenua y desilusa del obrero que no había encontrado en el socialismo posibilidades de reden-

Pero la ilusión comunista pasará. Pasará como pasan todas las ilusiones después de haber brillado como estrellas fugaces.

Las almas ansiosas e incomprensivas no saben esperar. La esperanza es hilo de oro que junta el hoy con el mañana. Y el mañana no vive largo tiempo entre los arenales de la pasion.

El comunismo se desprenderà de esas almas ingenuas como la hoja anémica al empuje leve de los vientos otoñales. Caerá deshecha la ilusión.

Sin un más allá por delante, se desandará el camino. Y no hay nada tan decepcionante como desandar rutas que antes cubriera de flores el afán apasionado de llegar....

Será entonces cuando el capital debe pensar, ya que no lo hizo antes, que en cada esclavo vive agazapado un rebelde, y que la manera más eficaz y humana de hacer el trabajo amoroso y fecundo, es elevar al obrero al rango social y económico que merece y le corresponde.

P. Riera Vidal.

### Panoramas de actualidad

### ¿Se puede vivir?

Es una lamentación que sale de todos los labios. Cada dia que pasa, fatalmente es para empeorar la situa ción económica del ciudadano, que piensa con espanto en el ¡dónde vamos a llegar!....

El Estado, por un lado, nivela el presupuesto a costa de aumentos tributarios que, con anterioridad, resul taban ya insoportables, y en estas circunstancias de crisis económica, han de resultarlo más. Los acapara dores y agiotistas maniobran quiza mas intensamente que antes, al amparo de una libertad mal entendida, y los efectos del acaparamiento y del agio los paga el ciudadano, el ciudadano modesto, el trabajador, a las espaldas del cual va a parar el peso

Los articulos de primera necesidad suben de precio vertiginosamente, por si no lo estaban demasiado ya. Por cualquier parte que se vaya, es es quilmado el ciudadano sin piedad. El jornal, el sueldo, no basta en manera alguna, v ha de acudirse al crédito. crédito dificil de saldar, y cuyas con-secuencias paga el industrial, que también del crédito vive, arrastrando una vida precaria que en muchos casos da al traste con el medio de vida que supo crearse para si en circunstancias favorables.

-...Se puede vivir?-es la interrogación constante de los no potentados. No falta razón, no, para ello. Cada dia que pasa, la situación se hace más va a llegar la desventura del que, no obstante trabajar y ser el que sostie-ne la nación, ve hacersele imposible Martinito.

insostenible, sin que sepamos a dónde

### Bombas de mano

Los Diputados radicales D. Perfecto Diaz y D. Pedro Riera, han sido víctimas de una zancadilla alevosa y premeditada por parte de la pareja clerical Molina-Madariaga, en ocasión de una Asamblea celebrada en Talavera para tratar de determinados proyectos beneficiosos para aquella ciudad.

Es a lo que se exponen las personas decentes cuando se conducen de manera leal con quien no merece el menor trato de los caballeros ni de los hombres de honor.

El caso debe servir de lección. En lo sucesivo, a patadas es como hay que tratar a esta canalla. Nada de consideraciones con quien no las merece.

Y sobre todo, no concederles beligerancia en nada absolutamente. A donde esta gente vaya, no debemos ir los demás. ¿Estamos?

¡Albricias! ¡Albricias! Para festejar la conmemoración de la Re-

nos prepara un numerito sensacional que ha de constituir una verdadera sorpresa.

iiiSeñores, se va inaugurar la célebre piscina!!!

Es seguro que este verano habrá prisas en los trenes, pues nadie va a querer quedarse sin visitar la playa de moda.

Habrá concierto musical a cargo de un piano de manubrio, pues es sabido que las bandas de música van ese día a Madrid para tomar parte en la charanga que se pre-

¡Albricias! Los toledanos estamos de enhorabuena.

Suponemos que el Sr. Ballester, ejecutor del proyecto, dejará todo cuanto tenga que dejar y acudirá ese día, arreándonos un discursito de los suyos para explicarnos el significado de la tal piscina,

Lo dicho, los toledados vamos a ser testigos de un magno acontecimiento.

Se nos pone en antecedentes de que la Comisión Mixta del Comercio de la Alimentación (antes Comité Paritario) es la casa de Tócame Roque.

Si antes marchaba mal aquello, ahora marcha peor.

Hace un siglo que unos trabajadores de ese ramo tienen en litigio unas bases, y parece que les han tomado a pitorreo en ese organismo.

Y luego nos lamentamos de que se apele en muchas ocasiones a la violencia Y es que hay que reconocer,

señores, que es de la forma que sé adelanta algo.

El deputao de El Debate Madariaga, ese cacareado obrero con automóvil propio, protesta en  ${\it El}$ Bonete de que no se le haya convocado para la Asamblea que se celebró en Rojas con el fin de constituir la Mancomunidad del Tajo.

Ignoramos las razones que tenga este tipo para suponer que hay que contar con él para tal asunto.

Por nuestra parte, opinamos que fué lo mejor que pudo hacerse. Los curas y sus criados son incompatibles en cualquier cuestión que se suscite y en la que intervengan hombres de decencia.

El Ayuntamiento se preocupa de poner en debidas condiciones el Jardin Escolar. Hacia mucho tiempo que aquello estaba convertido poco menos que en un estercolero.

Pero lo que falta es que desaparezcan aquellas alambradas que hay por alli y que se ponga como estaba todo lo removido por la Comisión de monumentos.

No creemos que haya derecho a que estos señores realicen cuantas excavaciones les plazca, y así lo dejen para siempre.

Bien está que excaven, si es que creen que por alli pueden hallar otro tesoro como el de Tutankamen, pero una vez visto que tal cosa no existe, deben proceder a tapar, y terminado el asunto.

¡Qué escándalo! ¡Qué vergüenza! En Inglaterra no se publicaron periódicos el Viernes Santo y en España sí.

Así se explican algunos órganos clericales.

Ahora, que lo que no explican, suponiendo que la afirmación se funde en la verdad, es el motivo que existe para que aqui debamos hacer lo que en Inglaterra.

O lo que en Italia, que tampoco en esta nación creemos se publicarían periódicos.

Un nuevo atraco al bolsillo del fumador.

El Estado no hace más que esquilmar al ciudadano; pero podía también obligar a la Arrendataria a que, ya que sea caro, que sea bueno.

La Compañía ésta, que no ha

pública, el Ayuntamiento toledano hecho otra cosa que robar en régimen monárquico, continúa robando en régimen republicano. De todo vende, menos tabaco.

¡Y siga la juerga!....

Para conmemorar la fecha en que fué instaurada la República, el Ayuntamiento de Madrid, el Gobierno y el sumsum corda, se disponen a tirar unos cuantos miles de duros por la ventana.

No nos parece muy acertado este criterio en las presentes circunstancias, máxime cuando hasta por reir se trata de sacar dinero al ciudadano.

Para conmemorar esa fecha no creemos que hagan falta tantos cohetes ni tantas comparsas. Sobra con menos movimiento.

Polvorin.

### CIRCUITO

Al quitarme el bombón de tu boca encarnada illoré tanto!...

-Era un niño-. Su ausencia me apenaba porque había en mi pecho un acerico grana, donde los alfileres de color, se clavaban. de tus besos.

de mi vida rodaba de su camino el círculo y tornó a tí.

Llorabas ia agonia de lus besos... Mi pecho no encerraba

ya corazón. Sentimos que de ti a mi cruzaban tus lágrimas presentes,

mis lágrimas pasadas. Máximo Minimo.

El aro

## **COMENTARIOS**

La labor que los radicales venimos desarrollando en nuestra política local, ha procurado siempre ser digna y beneficiosa para las clases que necesitan amparo de las personas dirigentes de los servicios públicos, que todo régimen constituído, y en grado máximo nuestra República, tiene la obligación de mejorar constantemente.

Al usar del derecho de crítica que todo ciudadano posee en una sociedad democrática, se confunde lastimosamente el sectarismo con el análisis ecuánime y sincero que debe ser el que se haga al juzgar la actuación de los mandatarios del pueblo, y tal ha sucedido respecto a las diversas medidas que viene tomando la Corporación provincial para beneficiar los importantisimos servicios a ella encomen-

Nos consta positivamente-y no nos mueve egoismo alguno, ni mucho menos entra en nuestros cálculos el menor intento de adulación—que dicha Corporación está constituída, sin distinción, por ciudadanos que han puesto al servicio de la República en general, y de la misión que tienen a su cargo especialmente, su honradez y sus entusiasmos, para que este organismo, como muy elocuentemente dijo hace algunos días el Sr. Torres Campañá, figure a la cabeza de los de su clase en toda España, como así lo ha conseguido.

La ideología política de los que le componen, y que no puede ser más heterogénea, lejos de ser un obstáculo en sus deberes, constituye un motivo más para que, aportando cada uno lo más selecto de su programa, formen un conjunto merecedor de cuantos elogios se le quieran prodigar una vez que se examine con imparcialidad el excelente resultado de su funcionamiento

Se ha intentado en este mismo semanario, iniciando campañas indocumentadas en su fondo y en su forma, separar a los elementos que componen la Comisión provincial, con un criterio completamente equivocado y que hace pensar en ambiciones encubiertas y en fines rastreros, sin darse cuenta de que esas campañas son estériles donde

sólo tiene cabida la justicia, la equidad y el amor al necesitado, al que sólo se le pide respeto y cariño de agradecimiento para esa gloriosa Bandera de la República que ampara y cobija los ideales democráticos comunes a todos los buenos españoles, sea cualquiera el partido político en que militen.

Tanto en el Colegio General Provincial, como en todos los demás Establecimientos provinciales, se ha luchado sin distingos por alcanzar—ya que no su perfección, por carencia de recursos económicos—el mayor grado

de bienestar para los necesitados. Asi lo han comprendido los Vocales de la Comisión Gestora y hoy, como siempre, seguirán aunados en su labor que, en fin de cuentas, es una práctica ayuda para la consolidación de nuestro régimen.

Sólo me resta decir a mis bondadosos lectores, que estos comentarios no son premeditada respuesta, y si solamente el ejercicio del derecho de libre critica que invoco en las primeras lineas de este mal hilvanado escrito.

M. Casero.

Todo por la Escuela y para la Escuela.

La independencia española, es un hecho por sentimiento innato en el corazón de los españoles, por convicción y por deber.

Por esto, las agitaciones políticas se han sucedido y seguirán sucediéndose sin reposo para conseguir el triunfo de sus ideologías.

De aqui que, la utilidad pública, siempre va en busca de nuevas emociones, de constante actividad e ingenios, revelando en su secreto gubernamental un deseo, un interés, que por virtud de su propia voluntad, quiere vivir en la plenitud de la razón y en el progresivo incremento de la fuerza, de la independencia, de las agitaciones, como un ser vivo con aptitudes al un que se encamina todo lo que es

utilidad pública. Y para que ese yo (llamémosle personal de utilidad pública), pueda fijar su más alta grada en la soborana razón; para que las sensaciones y los sentimientos despierten en el alma los órganos del pensar, han de moverse en el naciente espíritu a través del cerebro; para Instrucción Pública, puesto que sin que, entre lo físico y lo psíquico, esa riqueza intelectual, el desarrohaya esa admirable conexión.

La naciente inteligencia humana alumbra con resplandores de tibia luz el comienzo del pensar, y nuestra independencia, nuestras agitaciones, no irán bien encaminadas a un centro de coordinación, si la inteligencia no reproduce bien las impresiones grabadas en el alma por la sensibilidad del deseo e interés de su propia voluntad, para vivir en la plenitud de la razón.

La voluntad por ley psíquica, aparece como dominadora de la inteligencia, porque la reflexión realiza y ejecuta los pensamientos convirtiéndolos en acciones.

Y como por ley es así, resulta que la voluntad humana en colectividad, es causa del progreso de los pueblos o de su decadencia.

Luego, para que la voluntad popular sea una fuerza de coordinación bien ordenada para vivir en la plenitud de la razón, debemos encaminar a nuestras juventudes por el camino de la instrucción y educación con gran acierto, por derecho y por deber, para que puedan realizar las aspiraciones legitimas del ser humano, que en la actualidad, no puede ser asunto que ofrezca mayor interés ni mayor oportunidad.

Hoy España republicana exige de todos y de cada uno de los ciudadanos su regeneración por su propio esfuerzo como sujeto de derechos, capaz de algo útil en la sociedad.

Por tanto, al estudiar en la actualidad las tendencias más o menos invasoras de las masas, se observa que el carácter democrático de los pueblos y clase obrera de las grandes urbes, aparece que el problema educativo no se ha formado en el espíritu de las clases populares, ni tampoco el ideal de una sociedad próspera, fuerte, bien constituida, y es incapaz de una regeneración social, o de un dominio de voluntad, por falta de la obra educativa.

Gravisima responsabilidad que contrajo la Monarquia y su clerical acompañamiento ante la sociedad, por no haberse cuidado del porvenir y de la situación económica, moral y educativa de aquellos que, por falta de medios o sobra de vicios, se impusieron miles de prejuicios y hábitos rutinarios, dada la incuria y mala dirección de las leyes monárquicas imperfectas y vergonzosas, que contribuyeron a la miseria moral en perjuicio de la civilización.

Actualmente, no es menor la responsabilidad de algunos Diputados de las Constituyentes, por no impugnar el dictamen de la Comisión de Presupuestos en lo relativo a la escuela primaria; única partida de interés pedagógico, que necesita aumento, vitalidad y cuidado, y no disminución en sus gastos.

Los socialistas en mayoria y los Ministros de ese conglomerado obrero, al omitir el Ministro de Instrucción Pública D. Fernando de los Rios la partida de creación de escuelas, han debido imponerse y exigir que se agoten todas las posibilidades para que, en vez de disminución, fuese aumento lo de llo de la producción nacional no

Hoy España, fija en su Contitución ser una República democrática de trabajadores de todas clases, organizada en régimen de libertad y justicia, y espera del pueblo republicano, como órgano de voluntad, como nudo humano de ciudadanos, como organismo perfecto de elevada condición, cultive el valor propio del niño, cultive su condición, su posición social, su idealidad de hombre, para que por la escuela que venera la sociedad, sea el ser sociable de aspiraciones nobles, enérgico, fuerte y valeroso, digno para ser buen ciudadano y un gran patriota del país que le vió nacer.

Seamos útiles a España republicana por la escuela, por el estudio, por la investigación científica, por los libros, puesto que, la escuela, es quien hace la verdadera revolución política social, consciente y gubernamental.

Coloquemos a la juventud en el camino de estas impresiones, y el alma se modificará cada vez más, por empezar a cumplirse la ley del progreso, la ley del perfeccionamiento. Si nuestros amores al bien patriótico, nuestros sentidos y actividad los pusiéramos al servicio de la escuela, proporcionariamos en conciencia el mejor talismán de la civilización, el impulso más digno y noble al porvenir de España. Seríamos útiles a la obra común de la educación social, por el ejemplo que en la escuela se aprende del respeto, del derecho, de la razón, de la equidad; y así la vida en nuestra España, seria la vida del pueblo moderno inspirado en el trabajo y la virtud, en el saber y en la firme voluntad de una fraternidad vinculada en el bienestar nacional.

Durante el régimen monárquico, los republicanos laboraron por la formal cultura de inteligencia, creando escuelas laicas. ¿Qué se ha hecho de aquellos vinculos sociales, organismos sociológicos, que dieron ejemplo de divulgación pedagógica? ¿Es que hoy por el

# Sastrería Paisano JENARO

Plaza de Zocodover, 7 principal.

## Hechura y forros de traje desde 45 ptas.

ANTES DE COMPRAR TRAJES, VISITE ESTA CASA Y COMPARE PRECIOS

hecho de ser España republicana, el pueblo ha de descansar en la obra ministerial como monopolizador de la enseñanza? No. El pueblo debe, por derecho, utilizar sus actividades en consonancia con el elemento oficial que regula por ley la actividad normal del ciudadano.

El trabajo meritisimo que empezó el pueblo republicano, no debe interrumpirse. Dobe hoy brotar con más fuerza, puesto que hay más facilidad para que las funciones del entendimiento humano se encaminen a todo lo que es utilidad pública, a todo lo que dignifica y ennoblece.

Creo que para Octubre continuaremos sin esas 7.000 escuelas, que en principio de una actividad pedagógica quiere fundar el Ministro de Instrucción Pública, mediante el esfuerzo de los Ayuntamientos de los pueblos, y creo también que seguiremos en el in-cumplimiento de la Constitución. Sin el laicismo en la escuela, y abonando el analfabetismo para vergüenza nacional, si no cambiamos de orientación política sometida a mejor preparación.

Radicalmente estamos obligados a fortalecer la grandeza del ideal republicano, a impulsar su porvenir por la acción acrisolada de la educación por las bondades de la

Sería una negación de derecho, si el pueblo republicano en conciencia racional, no diera fe de vida para organizarse como ser social y progresivo con su asistencia y protección a la necesidad humana de nuestra infancia, que es la esperanza de un risueño porvenir de nuestra España republicana.

Para los fines racionales de la vida española, tenemos el derecho y la obligación de evolucionar en el orden social a medida que la conciencia y la libertad se despiertan para el trabajo. Y por ternura paternal, por fraternidad, por patriotismo, debemos levantar la escuela a la mayor prosperidad y prodigioso desenvolvimiento de la cultura. ¿Cómo? Fundando por toda España escuelas, muchas escuelas laicas como elevada afirmación del saber, del pensar y del obrar.

T. Jesús Barbosa.

pasao siempre..... ¡que todos quieren mandar!.... MANOLO. JY que lo diga usté, señor Jesús.... que todos quieren mandar!.... ¡Pero eso será con su cuenta y razón!.... ¿Y quién

cree usté que llegará a mandar?.... ¿La izquierda o la de-

sible otra forma de Gobierno. Lo que pasa, es.... lo que ha

¡En la República no deben mandar nada más que los repu-Jesús. blicanos!

¡Claro que así debiera de ser!... pero.... ¿y los otros?.... Manolo. ¿Qué otros?....

Los de derechas..... y los de izquierdas..... ¡los extremistas!.... Manolo. A esos otros.... contenerlos.... o atraerlos.... Castigando a los que se desmanden, atendiendo, con buena voluntad a los razonables y acogiendo, con los brazos abiertos, a todos los que quieran unirse con nosotros para servir bien a la República.

¡Claro!.... Usté dice lo que Lerrús.

Lo mismo. Y el que diga otra cosa, no quiere bien a la República..... ¡No es buen republicano!

Manolo. Sí, pero.... como dicen que Lerrús se inclina a las de-

rechas!.... ¡No lo creas!.... Lerroux, no se inclina a ningún lado. Lerroux, camina derecho, a pesar de sus años, sin apartarse del camino recto que se trazó de joven. Lo que ocurre es que ya llegó a donde se propuso llegar. Llegó a la República soñada en sus años mozos..... Entonces, caminaba de prisa..... porque era largo el camino que faltaba por andar..... ¡Viejo llegó

al final de su jornada!.... Pero no le faltan bríos, ni..... Manolo. Ni.... ganas de gobernar.

¡Tú lo has dicho!.... No le faltan ganas de gobernar..... pero es porque se siente capaz para ello y porque comprende que ya ha llegado su hora.... ¡Y no te creas que se le van a comer ni los de las derechas, ni los de las izquierdas! A unos y a otros los tendrá a raya..... Icomo debe serl.... Lerroux, gobernará en republicano..... y desengañará a muchos que se creen que don Alejandro ha perdío los memoriales..... Y como se junte con Azaña y con todos los republicanos verdad, jya verás tú gobernar en republicano!

Manolo. ¡Bueno.... si fuera así, ya me tenía usté de corre.... ligionario! Porque yo, antes que nada, soy republicano. Pues, no te quepa duda de que así será. Y lo que debes tú Jesús.

hacer.... pero en seguida, es afiliarte a nuestro Partido. Sí, pero antes, vamos a hacer nosotros lo que dice usté que Manolo. van a hacer Azaña y Lerrús.

Jesús. ¿El qué? Manolo. Un pato.

Jesús.

Jesús. ¿Un pato?.... Pero..... ¿qué dices?.... Manolo. Bueno..... Eso que hicieron en San Sebastián.

¡Ah, síl.... Un pazto. ¿Lo ha dicho usté bien? Jesús.

Manolo. Jesús.

Hombrel.... Yo creo que sí.... ¿Pues, qué t'has creído?.... Buenol Hacemos el pazto?.... Manolo.

Lo que tú quieras. Jesús. Manolo.

Pues.... mire usté: Si llega Lerrús a gobernar en republicano, como usté dice, entonces..... nada; porque me daré por satisfecho con que así sea; pero si no llega a gobernar o gobierna mal.... ¡pierde usté una patal.... ¿Qué dices? Jesús.

Manolo. ¡Que pierde usté una pata de cordero hasta el lomo!... porque me tié usté que convidar por haberme engañao.....

Bueno, hombre.... Si no es na más que eso.... estoy conforme. Jesús. ¿Le gusta a usté el pato? Manolo.

Jesús. Me gusta el pato..... jy la pata!

Manolo. Pues ahora, a celebrarlo. Le convido a usté a una copa, ahí en casa Pedro, que es amigo mío y me fía.....

No hace falta que te fien.... Convido yo. Jesús. Manolo. Pues, andando.

Tablón.... digo..... Telón.

Urdaneta.

### EN LAS CORTES CONSTITUYENTES

### Una intervención del Sr. Riera Vidal

En ocasión de discutirse en las Cortes el Presupuesto del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, nuestro Diputado Sr. Riera intervino en los términos que copiamos del Diario de Sesiones:

mez Paratcha): El Sr. Riera tiene la

El Sr. RIERA: Señores Diputados, mis palabras no van a tener tonos de obstrucción, van a tener tonos de colaboración, porque entiendo que la obstrucción siempre suena mal, pero tratándose de Instrucción Pública suena peor.

Cuando ayer por la tarde oíamos esa maravilla de bien decir del señor Ministro de Instrucción Pública, yo cerraba los ojos, como cuando se cierran para saborear maravillas o para saborear deleites, y hubiera cerrado todos los sentidos, dejando sólo uno abierto, para que por él llegara su palabra, como un hilo de oro, hasta mi corazón.

El Sr. D. Fernando de los Ríos pone en sus palabras y en sus ideas alas, alas líricas. Por eso se levantaba, por eso se elevaba hacia el cielo de la fantasía, donde todos los proyectos tienen feliz iniciación. Hablaba de misioneros y de apóstoles, y yo pensaba que si en cada provincia hubiese un misionero y un apóstol como D. Fernando de los Ríos, estaba resuelto el

problema de la cultura en España, porque es verdad, D. Fernando de los dos es un misionero que va dejando por donde pasa una huella de luz; es un apóstol que va dejando por donde pasa tesoros de su bondad. Pero don Fernando de los Ríos tiene la suerte, que suerte es, de descender pocas veces a la realidad, y así resulta que sus ideas conservan el alto rango de sus concepciones bellas, que sus sentimientos conservan la nieve de su pureza y que hasta sus optimismos conservan las galas fértiles de la virilidad.

Dijo una frase D. Fernando de los «El Sr. VICEPRESIDENTE (Gó-Ríos que yo quisiera verla plasmada en oro. Otros hechos y otras frases representativas menos felices están esculpidas en este salón. Dijo que hay que llevar la ética al pueblo por medio de la estética. Eso demuestra que don Fernando de los Ríos conoce intimamente la psicología del pueblo español; sabe que el pueblo español es romántico, que ve todas las cosas al través del sentimiento, porque tiene mny a flor de piel el corazón; y hay que reconocer que ve las cosas a través del sentimiento cuando en el estómago arden los carbones del pan; pero cuando el pueblo tiene hambre, no ve las cosas a través del sentimiento, sino que las ve bajo la pesadumbre de un gran dolor, que se resuelve en dos problemas fundamentales para la República española: el problema económico, de urgente solución, de rápida resolución, y el problema cultural, más lento, de resolución más serena, más rítmica.

Porque, señores, a la República le conviene resolver el problema de la cultura, pues bien se puede decirnosotros los que recorremos los pueblos lo sabemos—que el 90 por 100 de los republicanos españoles lo son por emoción, en lugar de serlo por sentimiento; por razón casi ninguno lo es. Hagamos, pues, que la cultura convierta esa emoción en sentimiento, y hagamos también que este sentimiento se convierta en razón. No apoyemos la República sobre la emoción, que es cosa esimera, que pasa cuando el momento cede; apoyemos la República sobre un castillo cerebral por medio de la cultura.

Decía el Sr. Santaló, mi querido amigo de la Comisión, que en España, según las estadísticas, hay un 42 por

# Viuda de Juan Galiano

Almacenes de maderas y materiales de construcción. Fábrica de Mosaicos Hidráulicos. Representación del Cemento "Portlad Valderrivas"

OFICINA:

Cuesta de Pajaritos, 9. Teléf. 180,-TOLEDO

Cuchilleria y Espaderia

# EDUARDO ESCOBAR

EL MEJOR NIQUEL MODERNO

AFILADO DE TODA CLASE DE CUCHILLOS, DEIÁNDOLO ::: NUEVO A PRECIOS REDUCIDOS :-: TOLEDO ::::

100 de analfabetos. En la Memoria del Ministerio de Instrucción Pública se dice que hay un 46,64 por 100. Yo creo que las estadísticas mienten. Es una mentira piadosa que cubre, desde luego, la tragedia de la verdad. En realidad, el analfabetismo español alcanza cifras espantosas; en algunas provincias, según nos dijeron ya, llega al 90 por 100, cuyas consecuencias se han visto estos días. Pero, a mi juicio, somos tolerantes con el concepto del analfabeto, porque si al analfabeto le aplicamos el concepto europeo, tendremos que es analfabeta aquella persona que no sabe expresar por escrito su pensamiento, ni sabe interpretar por la lectura el pensamiento de los demás. Sabiéndolo así, pesándolo así, el analfabetismo español alcanza, repito, cifras espantosas, que llegan con toda seguridad, a un promedio en toda España del 90 por 100.

No hace mucho tiempo visitábamos escuelas francesas, y tuvimos el dolor de comparar. Un maestro nos hablaba entusiasmado de la relación entre la escuela y el hogar, y cuando le preguntábamos si los padres franceses estaban en condiciones de poder observar esta relación, si tenían un nivel de cultura conveniente, si sabían leer y escribir, nos contestaba: «Aquí todos saben leer y escribir. Y en el Consulado de Marsella, no hace mucho tiempo, tuvimos también la pesadumbre de otro gran dolor cuando oímos que en la ventanilla se preguntaba a todo el mundo, sin fijarse en su indumentaria, si sabía leer y escribir. Esto nos dolió como españoles, porque demuestra, en realidad, el concepto que

allí tienen de la cultura de España. Así se explica, señores, que ciertas propagandas políticas que se han hecho con fines nobles y elevados, hay que reconocerlo, han caído, no como ideas luminosas en cerebros cultivados, sino como bombas explosivas en cerebros vacíos, llenando la República de tristeza y de amargura. Hay que realizar la gran cruzada, la magnifica cruzada que se inicia en el presupuesto de Instrucción Pública. Por eso he dicho que no voy a obstruccionar, que voy a colaborar, con mi modesta colaboración.

Las Misiones pedagógicas tienen que realizar una función importante; pero yo rogaría al Sr. Ministro y a la Dirección General de Primera Enseñanza que, cuando se hayan de hacer las designaciones necesarias, cuando haya de nombrarse a los funcionarios que deban ir a los pueblos, no se escoia entre los más audaces, entre esos que suben las escaleras del Ministerio pensando en la palabra que han de decir y en la persona a quien han de adular; que no se escoja entre las cigarras que llegan allí cantando alegremente la canción de la raza, sino que se piense en las hormigas provicianas que silenciosamente, trabajosamente, están realizando a veces una labor

El «cine», la radio, me parecen magnificos. He de decir también que las cantidades que están consignadas para estas atenciones las considero completamente exiguas: 300.000, 400.000 pesetas, no son nada; consignando 4, 5 o 6 millones podría ser una realidad tan hermoso proyecto.

Cantinas y roperos. Esto también es hermoso y acercará el hogar a la escuela; hasta ahora el hogar no se acercó a la escuela, hasta ahora hubo un gran divorcio entre la escuela y el hogar. Por medio de las cantinas y los roperos se establecerá la relación entre el hogar y la escuela, y no será ésta, como sucede ahora, un lugar cercado por espinas, sino un lugar cercado por rosas, que invite a pasar.

Bibliotecas. También hay que llevar bibliotecas a los pueblos, pero antes hay que preocuparse de hacer al lector. Hay que hacer la escuela amable y dulce, hay que crear miles de escuelas. He de dedicar un aplauso a la Comisión, que, cortando, con mucho

dolor, de varios capítulos del presuto, ha conseguido reunir 2.600.000 pesetas para la creación de 3.000 escuelas en este año. Yo rogaría al señor Ministro (esta es una sugestión que hago a S. S.) que, en vez de empezar a funcionar las escuelas en 1.º de Septiembre, empiecen en 1.º de Octubre; porque, aparte de que los trámites burocráticos lo exigen, es imposible que esas escuelas empiecen a funcionar en la primera de dichas fechas. Comenzando a funcionar en 1.º de Octubre, en el último trimestre del año, las 3.000 escuelas se convertirían en 4.000. Esta es una sugestión que, después del cálculo por mí realizado, hago también a la Comisión de presupuestos, con la esperanza de que la aceptará. (El Sr. Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes (De los Ríos): ¿Me permite S. S.? Precisamente por eso, no se fija la cantidad de escuelas a crear, para que, si es posible que sean 4.000, se creen este número). Yo había oído que iban a empezar a funcionar en 1.º de Septiembre y por eso formulaba la petición de que fuera en 1.º de Octubre. llevado de mi buen deseo de que se creasen más.

En este asunto de la creación de escuelas hay que tener en cuenta. principalmente, los medios populosos, las ciudades importantes; porque he de decir (conozco algo el problema) que en los medios rurales de la mayor parte de las provincias, el problema no es de creación de escuelas, sino de asistencia escolar, por lo cual yo desearía, con el beneplácito de la Cámara, formular un pequeño proyecto acerca de este particular.

En España hay 3 millones y medio

de niños comprendidos en la edad escolar; de ellos, millón y medio viven en los pueblos más rurales, y de este millon y medio, la mitad, por lo menos. son hijos de familias pudientes; la otra mitad, 750.000, lo son de familias necesitadas. De esos 750.000 hay 150.000, aproximadamente, que, por no tener los ocho años, no pueden ser utilizados por sus familiares en las faenas del campo, no pueden hacer aportación alguna al hogar: de modo que son 600,000 los que no van a la escuela. Y en realidad no pueden ir, porque no hay ley que obligue a los padres a mandar a sus hijos a la escuela mientras no les puedan dar pan. Pues bien, Sres. Diputados, yo propondría una cosa: esos niños, cuando trabajan, ganan una peseta de jornal; la duración de las faenas agrícolas, cuando la recolección de las cosechas, es, indudablemente, de cien días al año: es decir, esos niños ganan 100 pesetas; podrían darse esas 100 pesetas a los padres de esos niños y estaba resuelto, de un modo categórico y completo, el problema de la asistencia escolar. Con ello tendría también solución el problema del analfabetismo rural, que es el más terrible de los anafabetismos. Yo quisiera que esta sulgestión se aceptase para cuando fuera posible realizarla, pues tengo la seguridad de que de esa manera que he expuesto, se resolvería en España el problema del analfabetismo en diez años, costando al Estado 600 millones de pesetas, 60 cada año. Se puede sacar a un capital tan importante rédito mejor? ¿Puede la República hacer regalo de más alta consideración al pueblo que trabaja y sufre? Esta es mi sugestión.

En cuanto a las escuelas que se creen, ruego otra vez, como antes lo he hecho, por si no estaba pensado así, que empiecen a funcionar desde el I.º de Octubre. Y nada más.

### SE VENDE

mostrador de mármol en calle Nueva, núm. 7.-Toledo.

# SABATINA

# EL PACTO

Diálogo entre el señor JESÚS, el carnicero, y MANOLO, el albañil.

#### (La escena, en Zocodover).

Manolo. Yo le digo a usté, señor Jesús, que hoy día no hay en España mejor gobernante que mi tocayo Manolo Azaña.... ¡Y cuidao, que yo no soy sospechoso!... pues ya sabe usté que

yo soy socialista. Socialista?.... ¿Y dices que no eres sospechoso?.... Jesús.

Manolo. Pues.... ¿qué tié usté que decir de mí?....

Jesús. Ná.... porque sé que no eres socialista. Tú estás con ellos por ver si enchufas..... quiero decir, por ver si encuentras trabajo con más facilidad; pero tú no eres nada más que un republicano.... jy de los buenos!.... ¡Si te conoceré yo!....

Manolo. Bien se conoce que es usté de Lerrús.... y se llama usté Jesús.

¿Por qué? Manolo. Porque la másima de usté y de don Ale...., es «¡Dejar que

los niños.... s'acerquen a míl».... ¡Vaya propagandal....
¡Oye, túl.... ¿Y, qué te crees? ¿Que es mejor hacer el jabalí, Jesús. para dar gusto a los pocos..... y asustar a los muchos?.... ¡Así no se hace República.... ni ná!.... Manolo. ¿Que no?.... Pues..... ¿cómo se hace?.... ¡Si cuando vino la

República hubiéramos acabao de asustar.... a los que estaban asustaos, jya todo s'abía acabaol....

Jesús.

Manolo. ¿Qué dice usté?...

Jesús. Ná.... Es una palabra francesa que se m'ha ocurrio.... Manolo. Pues.... a mí, hábleme usté en español.... y pa eso, no se ponga usté finoli, que no lo entiendo.

Pues, como te decía: La República hay que hacerla poco a poco y con buenos modos, para hacerla bien. Y no te creas tú que va a ser difícil. Hay más republicanos que tú te crees..... Más te digo: Hoy, en España, casi todos son republicanos. Muchos por convencimiento; y los otros.... por resignación; pues comprenden que ya en España, no es po-

### ALMACENES MONTES

BELÉN, 8. TOLEDO.-Teléfono 548

Mercería, Perfumería. VENTAS AL POR MAYOR Y DETALL

### EL BARATO DE TOLEDO MONTES. Portugueses, 3

PUNTILLAS :-: BORDADOS :-: COJINES :-: MEDIAS :-: CALCE-TINES :-: LANAS :-: COLONIAS Y RON-QUINAS, DESDE 25 CÉNTIMOS. PARAGUAS :-: BUFANDAS :-: PEINES

Completo surtido en MERCERÍA

¿QUERÉIS VESTIR BIEN? VISITAD

# Casa Pablo Gómez

Su reconocida competencia hace que le prefiera el público distinguido.

SANTA JUSTA, 6.. TOLEDO

### La Constitución, dentro de una medalla

El Congreso ha regalado a los Diputados una curiosa miniatura de la Constitución dentro de un estuche de plata, representando una medalla conmemorativa. Un regalo histórico, como aquel de la Constitución del 12 reproducida en

Todos no habrán recibido el regalo con agrado. A algunos, claro que los menos, les habrá molestado que lo que ellos no quisieron votar, y aun impugnaron con violencia, haya merecido los honores de la legalidad y del troquel. Pero es objeto de vitrina y de perpetuación. Nuestros nietos, libres del todo, lo acariciarán muchas veces, convencidos de que en él estuvo el arranque de las libertades definitivas, el corte de cuentas con la casa real; la ley que acabó con los privilegios del bandidaje aparentemente generoso de la tradición que, para resultar menos comprometido en la Historia, había echado todas sus culpas clásicas sobre Luis Candelas, Los Niños de Ecija y otros héroes a quienes se infirió así la más grave de las ofensas en sus psicologías de aventureres demócratas.

El medallón constitucional valdrá tanto que, andando el tiempo, irán tras él los anticuarios con vehemencia febril; pues, aunque se acabe en el mundo el amor al pasado, a ese pasado guerrero y conquistador que tantas desgracias nos ha traído, subsistirá la solemnidad de los origenes. Y el 14 de Abril de 1931 y la Constitución discutida y aprobada en seguida, como inmortales obeliscos de tránsito, serán un punto de referencia en este segundo Renacimiento de la emancipación del mundo.

Guardad el regalo. Los republicanos, porque nada se quiere tanto como la obra que uno mismo ha forjado; los que no sean republicanos, porque al fin tendrán que serlo y se recrearán pensando en lo discreta que fué la República al concretarse sencillamente a apuntar la revolución escrita en un futuro inmediato: los inquietos, por superabundancia revolucionaria y humana precocidad colectivista, porque si la República no hubiera necho nada por ellos, habría hecho bastante abriéndoles las puertas de todas las posibilidades.

Guardad la medalla. La otra que se acuñe, se acuñará en un troquel hermano. No es ya una familia la que gobierna a España; es un pueblo, gobernante de sí mismo, que se renueva y se supera a cada instante.

### Sectarismo y fanatismo

### Dos pájaros de un tiro

Nos martillean los oídos estas palabras. Se las escupen, se las tiran unos a otros a la cara, y la frecuencia con que se escuchan en todas las bocas, la profusión con que aparecen impresas en todos los periódicos de todos los matices, la vivacidad y el gran placer con que con el más leve motivo se arrojan de un lado a otro en la Cámara, unos y otros, los de arriba y los de acorralado, y crear con él estúpi-

abajo, los de la derecha y los de la izquierda, y los de enmedio también, andan harto sobrados de una y otra, o quizás las dos exacerba-

Y es preciso reconocer que entre los males que afligen a la República--afortunadamente ni tantos, ni tan graves como desearian sus enemigos -el sectarismo como secuela lógica de la pasión política, es quizá el peor de todos. Que sectarismo es la exaltación del amor al grupo a que se corresponde por el amor propio como factor principal, puesto que más que amor al grupo, es deseo de humillar al de enfrente y de hacerle imposible la vida si a ello llegan nuestras fuerzas. Y entonces el amor al grupo hecho sectarismo, ya no es amor ni tiene nada de él, es antes que nada odio, y odio dolorosamente limpio de toda virtud.

tos del sectario, es ideológicamente menos repugnante, porque al fanático tan ciego como el sectario, le ciega una virtud que es la fe con que cree en un ideal. Al sectario no le ciega más que su egoismo. El fanático se juega la vida tantas veces como lo exija o crea que lo exige el ideal; el sectario jamás pone en juego otra cosa que malas artes y guarda cuidadosamente el pellejo.

Si el fanático es la negación de toda renovación, el sectario es la negación de la libertad y de la democracia; que quien se siente incapaz de reconocer bondad, ni talento, ni ninguna buena cualidad en persona que no sea de su apellido politico, no tiene derecho a llamarse liberal, y que pretenda encerrar la regeneración de la humanidad en el estrecho molde de un programa de partido es-si lo cree de buena fe—un fanático Don Quijote, un loco muy respetable, pero un

Hay desde el 14 de Abril aquí una aguda exacerbación de sectarismo, traducida en una persecución sin tregua, en un constante deseo de humillación para todo aquel que aquellas fechas le sorprendieron sirviendo a la Monarquia, y porque no lo creyó necesario, o porque nadie le pidió que lo hiciese, o porque en algún lado le despreciaron olímpicamente, no gritó por todas partes que estaba a gusto y contento con el cambio y dispuesto a acatarlo como todo ciudadano español.

Y esto no puede hacerse en nombre de nada. Hay que hacer distingos o caer en el riesgo de crear odios innecesarios, de producir enemigos por acorralamiento y de privar al régimen de concursos tan leales, y tal vez más que los de muchos que se desgañitaron proclamándose republicanos de toda la vida, quiza por la misma razón que los chicos en la escuela aprenden las lecciones en voz alta, para que a fuerza de oirse, lleguen a creerlo ellos mismos.

Me parece lógico que en uso de una legitima defensa, se persiga a los que no acataron al régimen y se aprestaron a luchar contra él. Pero a los que acataron de buena gana la voluntad de la nación expresada en las urnas, los que no pensaron, sino que siendo españoles, debian acatamiento y ayuda al Gobierno de España, perseguirlos sin otra finalidad que la que el demuestra bien a las claras que perseguido se revuelva al sentirse

### UEBLES

de gusto, sólidos, artísticos

## PALOMINO

CAMAS de la Buena suerte, doradas, niqueladas, bronce y níquel.

FABRICA Y DESPACHO UNICOS

TRINIDAD, 5 Teléfono, 86.-TOLEDO

El fanático, con todos los defec- damente un enemigo, no puede ser do con las mismas ni parecidas caobra más que de fanáticos o de sectarios inconscientes.

Repúdiese en buena hora a los que abusaron del poder, a los que cometieron injusticias, a los que prevaricaron; pero a aquellos ciudadanos que porque aquel era el Gobierno de España le sirvieron leal y honradamente sirviendo así a la nación y a los ciudadanos, marcarles con el sello de indeseables, es una injusticia que no puede hacerse en nombre de la libertad.

Por eso el gesto liberal, de verdadera democracia, de fraternidad sentida y no cacareada, del Partido Radical al abrir los brazos a todos los españoles de buena voluntad, que sirvan para algo sin preguntarles de qué lado vienen, ni exigirles otra cosa que no haber manchado su vida política con ningún acto vergonzoso, no tardará en dar sus frutos; vendrán muchos de los que andaban inútilmente despertigados, y se fundirán en una sola muchas energias que para nada hubieran servido. Con cada uno que llegue lealmente de campo contrario, se habrá ganado un amigo y se habrá destruído un enemigo. Dos pájaros de un tiro.

Francisco Alejo Sáez.

#### BICICLETA

Se vende barata y buena.-Razón: Zocodover, 46.-Toledo.

### Temas ferroviarios

En la discusión del presupuesto de Obras Públicas del 17 del corriente, pronunció un discurso el Ministro Sr. Prieto, con la idea de justificar su opinión contraria a la construcción de nuevos ferrocarriles. Desde este punto de vista, y limitado por el plazo de urgencia de los nuevos presupuestos, hemos de considerar justificado el aplazamiento de toda nueva construcción de este género por la situación actual de los ferrocarriles en explotación; esta situación requiere, principalmente, un estudio concienzudo para determinar las causas que la han producido, y atender, primeramente, a su remedio, y el resultado que se obtenga indicará el camino a seguir en cuanto a las nuevas construcciones.

No podemos considerar que este problema en España está plantea-

racteristicas que en Inglaterra y Francia, y, por tanto, no podemos fundarnos en los datos, medidas y consecuencias, que tienen lugar en estas naciones, para deducir de ellas conclusiones que hayamos de considerar aplicables a la resolución de nuestro problema.

En dichas naciones hay establecidas industrias importantisimas, productoras de todos los medios de transportes; para estos Estados, la competencia entre unas y otras industrias, no es problema de carácter nacional, si ello se desenvuelve dentro de términos legales y equitativos, ya que el rendimiento de todas ellas queda en beneficio exclusivo del Estado y de la nación. Allí, la misión del Estado queda limitada a impedir que se destruya lo que sea aprovechable y facilitar la transformación que imponga el resultado de la competencia entre uno y otro medio de transporte.

En cambio, en España, está desarrollada la industria ferroviaria, constituyendo una parte considerable de la economia nacional, y no existe la industria del transporte mecánico por carretera, resultando que lo que aqui ocurre con la utilización de ese medio de transporte es, sencillamente, la práctica de una colaboración en el progreso de una industria extranjera, con detrimento de la nuestra, y aun goza aquélla de privilegio por no estar sometida a todas las leyes restrictivas, tributarias ni obligaciones subsidiarias que agobian a los ferrocarriles.

Ya sabemos que esta situación no la ha creado la República, pero la sostiene y nada nos prueba que sus Ministros la hayan comprendido y piensen remediarla.

«No podemos poner puertas al campo», dice el Ministro de Obras Públicas; pero existen fronteras en las naciones, decimos nosotros; y mientras existan hemos de tender. en lo pesible, a valernos con nuestros propios medios, y para ello hemos de buscar la solución de nuestros problemas dentro de nuestras fronteras y atender al progreso en la medida de nuestras fuerzas, sin copiar lo que hagan otros, pues así llegariamos a producir todos las mismas cosas en igual relación de proporciones y a todos nos sobraría de la misma clase de productos y nos faltarían de otros necesarios, resultando que el progreso nos conduciría al resultado absurdo de ruina total.

Luis Alix Alix.

Toledo, Marzo 1932.

### Para los afiliados a «Alianza Republicana» del distrito de Puente del Arzobispo

Es posible, es casi seguro que la bondadosa hospitalidad de VAN-GUARDIA haga el favor a este humilde periodista, que de vez en cuando se honra colaborando en ese periódico, de concederle un espacio, para de ese modo dirigirse públicamente a los amigos v correligionarios de algunos pueblos del distrito de Puente del Arzobispo, economizándome así muchas molestias, economía que viene muy blen a mis ocupaciones. Deseo, pues—si se me permite—de-

Primero. Que una vez terminadas las elecciones últimas, cesó el encargo con que me distinguió-y al que yo me presté con idénticos entusiasmos que en ocasiones anteriores—un ilustre político (cuyo nombre es aquí especialmente estimado, y a quien se refieren mis comunicantes), para ayudarle en este distrito o zona, donde tantos amigos cuenta, y recibir visitas, cartas y comisiones de los pueblos que él por sus abrumadoras ocupaciones no podía recibir v atender con igual asiduidad y desembarazo que antes del 14 de

Segundo. Que a tono con mi mo-

destia y tan apolítico (en el más superficial concepto de esta palabra), en la República como en la Monarquía, ni puedo ni valgo tampoco, para intentar siquiera el acoplamiento de fuerzas republicanas en este sector, tan sañudamente castigado por un caciquismo ancestral y plutocrático.... todavía coleando.... para encuadrarlas en cualquiera de los-por desdicha-multiples partidos republicanos hoy existentes..... Pues si bien tres años antes del advenimiento del actual régimen milité en «Alianza Republicana» y constituí después esos Comités de que me hablan los comunicantes, a quienes especialmente me dirijo, es lo cierto que, de hecho, «Alianza Republicana» parece no existir ya; y así debe ser cuando aún permanecen incontestadas en ese aspecto cartas mías hace tiempo escritas a insignes republicanos que, por lo menos antes, eran destacados miembros de ese Partido.

Todos saben que el esfuerzo aquél me costó no pequeños sacrificios, sin otra recompensa-no mendigada tampoco-que la satisfacción de haber servido con lealtad al ideal republicano.

Tercero. Ahora, como antes, y posiblemente ya como siempre, soy uno de los no muy numerosos ciudadanos españoles que no cobran del Estado un solo céntimo, sino al contrario, de los que contribuyen a sostenerle, pagando tres industrias que importan en pesetas cuatro veces más que la insignificante contribución territorial, que también sufrago.

No podemos ser, pues, los que así somos, sin peligro de ruina, políticos militantes, en constante dinamismo, mucho tiempo, a menos que, como yo, estén decididos a no figurar en las filas con más entorchados que el muy modesto y honroso de soldado.

Cuarto. Es desgraciadamente cierto, que en muchos pueblos-sin más esfuerzo que el cambio de casaca o de «cognomen»—mandan los mismos señores que mandaron.... y no sabemos si emplearán en la República idénticos cilicios, que tan diestramente manejaban antes para hacer ciudadanía...; probablemensí, si se lo consienten; pero el evitarlo entiendo yo que no es sólo cosa de los de arriba, sino muy esencialmente menester nuestro, dejando rivalidades de partido y estableciendo alianzas locales, afianzadas con pura cuerda republicana, para prestar a futuras elecciones municipales mucha más atención que a las demás, sean los que sean, los futuros candidatos.

Pero conste que esto no es un consejo—que se ha solicitado de mí-; es la opinión de un hombre libre, absolutamente libre, que por continuar siéndolo no está sujeto ni aun siquiera al Reglamento de ningún partido político, para poder ejercitar más libremente mi aplauso o mi censura, lo que viene a significar, sincera y lealmente dicho, que me atrae mucho más el periodismo que la política, sobre todo cuando se vive ésta en el medio rural de las pasiones personales, y atraviesa -ahora más que nunca-el confusionismo tránsfuga que diestramente describió Galdós en su personaje Pipaonico..... «el de las casacas».....

Soy, pues, correligionario de todos aquellos que amen en primer término, y sobre las demás cosas, a la Libertad y a la Patria, importándome un bledo el mote político que le distinga, aunque—eso sí—admire y estime, muy especialmente, a los ciudadanos de alguna cultura que hayan tenido la desgracia de encerrar su vida en los pueblos de las provincias y no hayan sido nunca ni Diputados, Alcaldes ni Concejales siquiera, porque los considero comprendidos entre los «bienaventurados que han hambre y sed de jus-

Y ya tienen mis amigos y mis correligionarios contestadas, en un periódico republicano de nuestra amada provincia de Toledo, sus cartas y sus consultas.

Emilio Acevedo.

Puente del Arzobispo, Marzo de 1932.

### SE VENDE

mostrador de mármol en calle Nueva, núm. 7.-Toledo.

Casa DÍAZ

La que más barato vende todos los productos de cerdo.

## $\equiv$ Los anuncios en esta seccion son a precios especiales y de gran utilidad $\equiv$

## CASA LÓPEZ

44, Zocodover, 44 COMPRE EN ESTA CASA

Y VERÁ LOS ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

VENTA DEL CIRCO ROMANO CASA PATRO

BODAS :-: BANQUETES

Teléfono 74.-TOLEDO

# Bazar el 65 y 95

Bajada al Corral de Don Diego, 3.-Toledo. Loza, Cristal, Juguetes, Artículos para Regalo. Flores Artificiales ESTA ES LA CASA MAS SURTIDA Y LA QUE MAS BARATO VENDE

Lecheria

# "LA BÓVEDA"

Preferida por el público distinguido

PORTUGUESES, 4

DESPACHO DE CARNES

# CORRALES

Mercado de Abastos, 17 y 18 ESPECIALIDAD EN CORDERO

### iiAGRICULTORES!!

Si precisáis patatas de siembra hacer vuestros encargos a

ANGEL DIAZ

### RICARDO ORTEGA

Mercado de Abastos. - TOLEDO Quienes les servirán en ventajosas condiciones de Herrera del Pisuerga, Alar del Rey y Quintanilla.

Gran Tintorería al Vapor

Félix Pascual Martín. DESPACHO: Calle de la Feria, 5. TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.

TOLEDO LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS

### Víctor Sánchez Beato

Sucesor de Cirilo Ormachea CADENAS, 16. Teléfono 121.-TOLEDO Telegramas: SANCHEZ-BEATO

Cuartos de baño completos, 315 ptas. La casa más surtida en Ferreteria y Bateria de cocina.

# CEMENTO "ASLAND"

ES EL MEJOR Y MAS BARATO Paseo de la Rosa, 28. Teléf. 213.

TOLEDO

### IIOCASIÓN!!

Se vende Chevrolet Ómnibus. 18 plazas, estado seminuevo Razón: Zocodover, 46.-Toledo. Mocejón, Teléfono 2. Villaseca, Estanco.

### SE VENDE CASA

De reciente construcción, a sesenta pasos fuente Cabrahigos. Facilidades para el pago.

Razón: Teléfono 360.-TOLEDO

# Díaz

ORDINARIO A- MADRID SERVICIO DIARIO Portugueses 6.-Teléfono 516.

# Café-Bar Toledo

Especialidad en MARISCOS

ZOCODOVER, 45 -

Si necesita comprar MUEBLES vea los grandes surtidos que presenta MONTES

BELÉN, 5, 7 y 8

De penetrante aroma y exquisito paladar, tostados diariamente al natural y torrefactos.

CAFES

RAFAEL GIMENEZ

Tornerías, 5 y Hombre de Palo, 21

17.-TOLEDO FERIA, MUEBLES LUJO. DE



## Dirección, Redacción y Administración:

PLATA, 7 (Centro Republicano)

Un mes, 50 céntimos.

Número suelto, 15 céntimos.

SEMANARIO REPUBLICANO, ÓRGANO DEL PARTIDO RADICAL Y DE LA JUVENTUD

# iChis... pazos!...

#### ¡Sorprendentes festejos!...

Grandes fiestas se preparan para el catorce de Abril, vendrán muchos forasteros... (yo calculo unos diez mil).

Se inagura una piscina en el Jardín Escolar... iqué sorprendente festejo! ¡cuánto vamos a gozar!...

Habrá trenes especiales para asistir a esta fiesta... (ahora que a mi no me pescan. porque me echaré la siesta).

Con grandes fiestas acuáticas se estrenará esta piscina... música por todas partes (y mi calle... tan cochina)...

El Ayuntamiento en pleno se dará un magistral baño y el que peores saltos dé no pisa más el escaño...

Y el que resista más tiempo metido dentro del agua, tiene pagado un vermouth en el Bar de Perezagua.

Habrá un solemne discurso del anciano San Román, de cuando reinó Carolo en sus tiempos de gañán...

¡Señores de mi Concejo (dirá el anciano sagrado), aqui paseaba la Cava y el Príncipe enamorado!

¡Y por eso aquí, señores, se baña este Ayuntamiento, yo propondré a la Academia; lo declare monumento!...

No faltará otro discurso de un edil que habla por diez (también se le dará un premio: bonete y tajá de pez)...

Aunque está en contra el señor (lo mismo me pasa a mí), se dará un buen zampuzón, de los que se han dado aquí.

Se descubrirá una lápida del autor de ese charcón... (se ha escrito al Padre Segura para que diga el sermón...)

Se otorgará un gran diploma al autor de la baranda, que irá en calzones de baño para hacer la propaganda...

También instalan un kiosco, ¡cuántas cosas a la vez! para después del bañito, coger la tajá... de pez.

Si no hay sesión de Congreso vendrán los grandes tribunos... (donde hayan de figurar, siempre están muy oportunos).

No sé si lo habré soñado, o vi un letrero que dice: «El autor de esta piscina, es de la banda «El Narices»...

en las Casas

¿No es verdad, señores míos, que en aquel grato lugar, bajará muy poca gente y nadie se ha de bañar?...

Para mazapán, Toledo; para piscina, lo mismo... y en malgastar el dinero

derrochamos el cinismo... ......... ¡Lo dije ya hace algún tiempo

y repito aquí lo mismo!... Camarón.

#### BICICLETA

Se vende barata y buena.-Razón: Zocodover, 46.-Toledo.

### MITIN DE ACCIÓN REPUBLICANA

Para el domingo 3, se nos dice ha organizado un mitin, que tendrá lugar en el Teatro Moderno (Hombre de Palo), el Consejo Local de Acción Republicana.

Hablarán, según nuestras noticias, los Diputados a Cortes Sres. Mirasol, Sánchez-Albornoz, Serrano Batanero y Ruiz Funes.

### Se comenta

Que para cinco o seis plazas de oficinistas que se precisaban en la Caja del Retiro Obrero (mucho debe agobiar el trabajo cuando hay necesidad de aumentar el personal), se han presentado lo menos cuarenta concursantes.

Que...., claro está, los desaprobados ponen el grito en el cielo. Que nosotros no sabemos si habrá habido o no justicia, aunque nos suponemos habrá ocurrido lo que en estos casos siempre ocurre.

Pero que no falta quien dice que en el Jurado había mayoría de cavernícolas, cuando no la totalidad, y que las plazas han sido para..... algunos ex aspirantes a curas.

Que mientras nuestro correligionario el Concejal y Teniente de Alcalde Antonio López-Ayllón estuvo al cuidado de ello, el paseo de San Cristóbal se limpiaba y los árboles se regaban.

Que ello le costaba un triunfo, pues tenía que ordenarlo constantemente, porque si no, no se hacía.

Que en cuanto dejó aquello de pertenecer a su jurisdicción, se acabó la limpieza y se acabó el riego.

Y que los vecinos de aquellos contornos y en general cuantos acostumbran a frecuentar aquel lugar, se lamentan del abandono, y piden que se reanude esa limpieza y ese riego.

Santo Tomé, 6.-Teléf. 215

Que a pesar de los tiempos que corremos, existen en Toledo algunos dependientes de comercio, de los incluídos en el internado, a los cuales el patrono obliga a levantarse de madrugada para ir a misa.

Y no sólo esto, sino que sin duda, para que no puedan el día de mañana reclamar las muchas horas extraordinarias que trabajan de a ná, el patrono pretende arrancarles la firma para documentos que ni siquiera les permite leer.

Que esto es monstruoso.

Pero que no lo es menos que la Comisión Mixta correspondiente, desatienda ciertas cuestiones que para su resolución presentan los dependientes (de alimentación ¿eh?)

### COSAS DEL AYUNTAMIENTO

#### De la última sesión.

Algo, algo adelantamos, en lo que concierne a la asistencia de los Concejales a las sesiones, con lo convenido respecto a imponer multas y hasta llegar a la expulsión de los que han tomado el Ayuntamiento como cosa de risa.

Por lo menos había alli dieciocho o veinte Concejales, lo cual es un éxito. Ahora, que Ballester.... sin parecer. Y nada de extraño tiene el hecho, pues todos los periódicos madrileños, cual si se tratara de Hindemburg, nos han dado la noticia de que referido señor se ha ido a Santander a dar unas confe-

Ya, ya sospechamos. Quiza vaya a preparar el terreno con vistas a unas elecciones próximas, comprendiendo que aqui le han calado, y por ello, la qué va a gastar el tiempo en acudir a las sesiones del Municipio de Toledo!

Enhorabuena, enhorabuena a los santanderinos! Ya veréis cómo os pintan el porvenir y ya veréis.... ¡cuánto camelo!....

El asunto de la Puerta de Bisagra va pa despacio.

Sobre cuánto tiempo se ha tardado en hallar la fórmula económica que permita pensar en la realización de la obra? ¿Catorce años? Bueno, pues ahora, en trámites se van a ir veintiocho, lo cual corrobora cuanto dijimos respecto a que dudábamos de si esta generación llegaría a ver plasmado en la realidad tan importante pro-

Hablóse respecto a que si la Comisión debía o no debía o dejaba de deber..... Y el asunto volvió a la Comisión.

Por cierto que, según nuestras noticias, los propietarios de las fincas que circundan la Puerta de Bisagra van poniéndose en razón. El que menos pide, son cincuenta o sesenta mil duros. ¡Y un jamón!

A ese paso, nos parece que con los cuartos que tiene Romanones no hay bastante para pagar a esos propietarios. ¡Los hay ansiosos!....

Bueno, con esto del cambio de temperatura, es llegado el caso de ocuparnos de nuevo de la piscina. Porque, claro está, se hizo para épocas de calor. El Municipio, en la última sesión, se ocupó extensamente del asunto, y vinimos a parar en que hay que hacer una caseta para los bañistas y un kiosko al estilo Safont, con tajás de pez y todo. En suma, que cuan-

tos gastos lleva consigo la piscina, van a importar más que la traída de aguas de Burguillos.

Y por cierto que en el asunto intervino maese reparos, que no es otro que Manolo Conde, el cual es uno de los que no asisten a las sesiones nunca, y cuando por casualidad se le ocurre ir a alguna..... para qué queremos más, tenemos sesión para rato largo.

En el asunto de la piscina, apuntó la posibilidad de que la Ínspección de Higiene no autorice a banarse allí a nadie, cosa que asustó al Sr. Canosa, que calificó de graves las manifestaciones del Sr. Conde. A nosotros no nos asustó, pues sabemos que, aun autorizándolo, tampoco, nadie se bañará. Y si no, al tiempo.

Al informar la Comisión que puede pagarse de imprevistos lo que corresponde por utilidades a los funcionarios, maese reparos no pudo callarse. El sabe más que la Comisión, y más que el Interventor, y más que nadie. De imprevistos no se puede pagar, porque por algo es él abogadillo de malos pleitos (palabras textuales suyas) está en el secreto.

Con su habilidad característica, consiguió enbaucar a unos cuantos y que se aplazara la resolución.

Llegó a decir un Concejal, y para ello no le faltaban motivos, que ya se iba pareciendo al expediente de Espabila el asunto de la sanción a los facultativos de la Casa de Socorro.

Nada menos que tres veces se ha discutido ya esto de la sanción, y no sabemos si habrá terminado. Nos parece que no, puesto que, a lo que se ve, el Médico va a recurrir hasta al Tribunal Supremo, a juzgar por el escrito que presento, y que a juicio del Secretario informante, no debió admitirse siquiera.

Claro es que, hallándose presente maese reparos, la cosa no podia pasar así como así, y de nuevo salió a relucir, como técnico que es en la materia, que lo que el tado a y b del artículo 8.º, capítulo V de la ley de ordenación municipal y otras hierbas, era verdad. Pero esa defensa había encajado mejor antes, en las sesiones anteriores, a las cuales no asistió.

Porque nos parece inconveniente querer revocar lo acordado ya por dos veces.

Sería poca seriedad en un Ayuntamiento.

Maese reparos, con su habilidad proverbial, consiguió que votaran con él dos accionistas (Álegre y Ledesma) y ihasta un radical socialista! ¡Mucho ojo, señores republicanos, con las habilidades cavernicolas! ¡Hay que vivir alerta y no dejarse engañar tan fácilmente!

Y esto no lo decimos por los accionistas, que ya sabemos su modo de pajear.

Aguila.

### DE LA FRESNEDA

# Fiesta del Arbol

Con extraordinaria brillantez celebróse por tercera vez en La Fresneda la cultural y simpática Fiesta del Arbol el último domingo, en la que reinó gran entusiasmo y ale-

gria, concurriendo todo el vecindario y numerosos forasteros, que la honraron con su presencia.

Llegada la hora anunciada para los actos, los niños y niñas de la Escuela Nacional que dirige D. Vicente Calvo, reunidos en la plaza ante numeroso público y provistos de plantones de diversas clases, y previo un breve discurso del señor Maestro elogiando la fiesta y poniendo de manifiesto sus fines educativos y abogando porque siga prestando el pueblo de La Fresneda su ayuda y entusiasmo a la labor cultural que la Escuela viene desarrollando, procedióse a la plantación, en la que ayudaron a los niños y niñas sus familiares.

Seguidamente, y como complemento de la fiesta, se pusieron en escena varias obritas teatrales representadas por la mayor parte de los niños, que hicieron las delicias de la concurrencia, a los que aplaudían con alegría y regocijo.

A continuación se repartieron sendas meriendas a los niños, con que las autoridsdes locales les obsequiaron.

Los pequeños escolares entonaron admirablemente repetidas veces el Himno al Arbol, por lo que escucharon muchos aplausos. — Corresponsal.

Piel, venéreo y sífilis.

# Director del Dispensario oficial antivenéreo

CONSULTA: Plaza del Corral de Don Diego n.º 2

Enfermos nuevos:

Martes y sábados, de doce a dos.

Consulta especial a las cinco y media.

### NOTICIAS

El Concejal y Segundo Teniente de Alcalde Antonio López-Ayllon, fraternal amigo y correligionario nuestro, se ha visto precisado a solicitar del Ayuntamiento dos meses de licencia, con motivo de una pertinaz enfermedad que le impide dedicarse a las actividades que el cargo

Mucho celebraremos que un rápido res-tablecimiento, permita al amigo López-Ayllón reintegrase al cargo, con tanto entusiasmo desempeñado desde el primer dia que de el se posesiono.

En el concurso oposición celebrado en Jaén para la provisión de la plaza de Di-rector de la Banda Municipal de aquella capital, ha triunfado nuestro paisano Emilio Cebrián, actual Director de la de Ta-

El cargo está dotado con el sueldo de 6.000 pesetas y otros emolumentos. Es obvio en nosotros el señalar que nos congratula extraordinariamente que un toledano neto se destaque en cualquier actividad y triunfe de la manera que Ce-brián, al que cordialmente felicitamos por

( samo

el nuevo éxito obtenido en Jaén.

#### FÚTBOL.—El partido del domingo.

«Toledo», 7. «Deportiva de Aranjuez», 2. El «Toledo» se apunta un nuevo triunfo al vencer por 7 a 2 a la «Deportiva de Aranjuez». Triunfo poco celebrado por la afición toledana, por el conjunto poco agradable que presentó la «Deportiva de Aranjuez».

Un éxito más sin pena ni gloria para el «Toledo», que no acaba de convencerse de que sus paisanos desean ver desfilar por el campo de Palomarejos, equipos más destacados y con más técnica que el pre-sentado el domingo. Los toledanos quieren ver lo que da de si su equipo, enfrentándose con otros de mayor categoria y se cansa de esperar porque eso nunca llega.

Diremos que el «Toledo» estuvo toda la tarde trabajador, muy bien en forma, y todos sus jugadores a la misma altura, y que de haberse acercado más a la puerta contraria, hubiera sido más elevado el tanteo. Sin hacer mucho esfuerzo marcó 7 tantos, que fué lo que animó al numeroso público que presenciaba el encuentro, por la bonita forma en que fueron ejecu-

al marco toledano, dió muestras de estar poco acostumbrada a chutar, y esa fué en parte la causa de la derrota. La linea media y el trio defensivo, no están mal, pero les falta entrenamiento.

La «Deportiva de Aranjuez», es un equipo pobre en juego y sin entrenamien-to. La delantera las pocas veces que llegó

La parte cómica—el equipo de *Doña Cundi*—supo entretener al público con sus graciosos trucos.

Hoy domingo, tendra lugar un acontecimiento futbolístico. El «Madrid F. C.» (equipo «amateur») y el «Toledo».

Antes de este partido, jugarán el reserva del «Toledo» y otro equipo local.

JAMONES Serrano y del País.

precios baratísimos. Casa DÍAZ Zocodover, 46

Montanches, Lugues y Asturiano a

«VANGUARDIA» Suscripción al mes. 0,50 ptas Idem al trimestre.. 1,50 >

Imp. de Rafael G. Menor .- Toledo.

Si guiere comprar lo más moderno en Joyería y Platería,

# VISITE LA BALLESTEROS

y encontrará un extenso surtido en rosarios, medallas, pendientes, pulseras, sortijas, crucifijos, etc., etc.

No comprar sin ver objetos y precios en esta Casa que, por ser nueva en el ramo de Joyería y Platería, ha establecido precios especiales.

PLAZA DE ZOCODOVER, núm. 4

(ESQUINA A LA CALLE DE LA SILLERÍA)

Fábrica de Jabones Puros

# |CICLISTAS|

Cuatro Calles, 11,-Teléf. 374

No malgastar vuestro dinero, sin consultar antes la avería de vuestra maquina en ARRABAL, 10.

Gonzalo García. CONSULTAS .: GRATIS:

Gran taller especializado en reparación de bicicletas.

Se compran bicicletas usadas de todas clases.

Todas las señoras que se administran bien, antes

de hacer sus compras, consultan precios y calidad

REGUILON

Plaza de Capuchinas, 4.—Teléf. 572





Comercio, 31. TOLEDO

POZO AMARGO, 8.-TELÉFONO 170.-TOLEDO

ULTRAMARINOS FINOS CASAS DE ROJAS

Probad los CAFÉS tueste diario de estas Casas.

ANGEL, 17 Y POZO AMARGO, 19